

"Soyons canadiens d'abord"

# LE CANADIEN

## D'OTTAWA

OTTAWA, VENDREDI, 17 AVRIL 1925

Le Grand Hebdomadaire Français d'Ontario

"LE CANADIEN"  
Journal Politique et Littéraire

ABONNEMENT:

Un an . . . . . \$3.00  
Six mois . . . . . \$1.25

2 SOUS LE NUMERO.

# M. King traverse une grave crise

## SITUATION POLITIQUE EST TRES PEU RASSURANTE POUR LE GOUVERNEMENT LIBERAL

encore indique comment le gouvernement pourra sortir de l'impasse où il s'est engagé. — La session se prolonge et M. King reste indécis. — Aurons-nous des élections cette année. — Il est possible que le gouvernement refuse de faire le plongeon parce qu'il sent que l'électorat lui est hostile. — La situation électorale: le bloc de Québec ne peut plus résister. — M. King veut éviter une défaite.

### ON FAIT DEJA DES PREVISIONS

La situation politique actuelle n'a rien de rassurant pour le cabinet qui traverse une grave crise dont personne ne prévoit l'issue. Quand M. King convoqua le parlement le 11 mars dernier il se proposait de tenir une session de courte durée. Aujourd'hui rien n'indique que l'on pourra proroger avant le 15 juin. Si l'on tient compte du travail qui reste à faire on peut dire que la session se prolongera jusqu'à la mi-juillet. Le travail ne progresse pas aussi rapidement que M. King le voudrait et que, d'autre part, la situation politique est indécise que le ministère ignore totalement comment cette session. Un appel électoral n'est pas improbable à l'automne et le cabinet songerait sérieusement à faire le plongeon dès cette année. Mais la députation ministérielle, surtout le "bloc solide de Québec" est ouvertement opposée à cette mesure. Les députés de Québec déclarent que le moment n'est pas choisi et n'hésitent pas à admettre que le gouvernement serait en danger s'il risquait des élections générales avant la fin de la session.

Pour cette raison il ne serait pas étonnant que M. King trouva un autre prétexte quelconque pour refuser une seconde fois devant le peuple.

Le gouvernement est évidemment en danger: le mécontentement populaire contre le régime actuel ne cesse de s'accroître dans deux ans dans toutes les provinces du pays.

Le parti libéral qui depuis 1896 (sauf en 1911) s'est appuyé sur la province de Québec dépend plus que jamais de cette province cette année. Pour se maintenir au pouvoir M. King doit garder le "bloc solide". Les 65 députés libéraux de Québec (dont nous reparlerons) n'ont servi aux Communes à maintenir le gouvernement de compromis libéral-progressif. Par suite de la défection d'un groupe de députés le cabinet doit se replier davantage sur la vieille province qui commence à sentir tout le poids de ce fardeau géant. Il est manifeste que si le bloc de Québec s'ébranle aux prochaines élections M. King n'a aucun espoir de salut. L'ouest sera en grande majorité progressiste; Ontario sera en très grande majorité conservatrice, tandis que dans les provinces du centre le parti libéral perdra la moitié de ses sièges. Ce qui veut dire que si le gouvernement ne parvient pas à garder le "bloc solide" dans Québec il sera en déroute. C'est ce que M. King craint le plus. Et s'il hésite encore aujourd'hui à faire des élections c'est qu'il voit Québec lui échapper.

### LES FRANÇAIS

Paul Mercier, libéral, député de Westmount-St-Henri, a inscrit à l'ordre du jour la question suivante au feuilleton de la Chambre:

— Le rapport du marché aux grains, que la division d'élevage du département de l'Agriculture publie chaque semaine, est-il publié en anglais seulement?

— Ne compte-t-on pas que ce rapport doit atteindre les lecteurs de langue anglaise? — Ne devrait-il pas être publié en français aussi bien?

— Le ministre de l'Agriculture entend-il entreprendre de faire publier ce rapport en anglais et en français?

### LES COMPROMIS

Le compromis avec le parti progressiste est un échec: il n'aura servi qu'à maintenir le gouvernement au pouvoir et pas davantage. Les prochaines élections les trois partis se concentreront leurs efforts à maintenir leurs positions dans le pays. Les conservateurs feront de grands gains dans la Colombie Anglaise et dans les provinces de l'ouest. De sorte que, dans le cas d'un compromis et de tournées électorales de M. King et de M. Lapointe, le gouvernement ne peut faire aucun gain. Au Ontario le parti conservateur reprendra tout le terrain perdu aux dernières élections et des 18 députés libéraux ontariens c'est à dire si une dizaine pourront être élus.

### QUEBEC

Personne aujourd'hui ne peut nier le "bloc solide" de l'électorat. L'hon. M. Bédard comme

ils reconnaissent que les progressistes auront la majorité dans l'Alberta et la Saskatchewan, mais qu'ils ne seront pas assez forts pour imposer leur volonté.

Ce calcul est assez intéressant; il concède que les conservateurs briseront le bloc de Québec en remportant cinq sièges dans cette province; il concède de plus que le parti libéral perdra onze sièges dans les provinces maritimes. Pour compenser ces pertes le parti prétend pouvoir faire des gains dans l'ouest et dans Ontario.

### LES CONSERVATEURS

Les conservateurs comptent s'emparer de 70 comtés dans Ontario et de 15 dans Québec. Ils ont également bon espoir de l'emporter dans la Nouvelle-Ecosse, le Nouveau-Brunswick, le Manitoba, la Colombie Anglaise et l'île du Prince-Édouard.

Voici d'ailleurs comment ils tablent leurs provisions:

Province	Lib.	Cons.	Prog.
Ontario	10	70	1
Québec	50	15	0
Nouvelle-Ecosse	4	10	0
N.-Brunswick	4	7	0
Manitoba	2	8	4
Alberta	3	6	15
Saskatchewan	3	5	12
Colombie	3	8	1
Île du P.-E.	0	4	0
Yukon	0	1	0
80 134 31			

Par ce tableau on peut voir que les amis du parti conservateur comptent balayer Ontario: dans les circonstances la chose ne paraît pas impossible. Ontario et Québec donneront aux conservateurs 85 comtés; les provinces maritimes une vingtaine et l'ouest autant.

### UNE OPINION

Les journaux de toutes nuances parlent fortement d'élections générales prochaines. L'opinion du "Novelliste" des Trois-Rivières mérite d'être citée. La voici:

"Le gouvernement King n'est pas tenu d'en appeler au peuple dès cet automne. Il peut encore faire une session. Le jeu serait peut-être un peu risqué. La session pourrait traîner en longueur et le gouvernement pourrait se voir forcé de faire des élections à une époque qui ne lui serait pas avantageuse. C'est cette perspective qui pousse nombre de gens à croire que nous aurons des élections à l'automne. Plusieurs facteurs entrèrent nécessairement en ligne de compte dans la décision que prendra le premier ministre. L'un des plus importants, c'est celui des élections provinciales. Les gouvernements de la Saskatchewan et de la Nouvelle-Ecosse, tous deux libéraux sont sur le point de demander un renouvellement de leur mandat. Le succès de M. Dunning ne fait point de doute.

"La situation est plus critique en Nouvelle-Ecosse. Les libéraux y sont au pouvoir depuis très longtemps. Ils souffrent de la faiblesse inhérente à tous les gouvernements trop vieux. De plus la grève des mineurs du Cap Breton est venue compliquer la situation.

"Il est certain que si le gouvernement Armstrong balaye de nouveau la Nouvelle-Ecosse des élections fédérales ne tarderont pas à suivre. Le facteur provincial joue un rôle important dans la décision que prendra le premier ministre King."

### M. KING

Le premier ministre, comme on peut le comprendre, hésite, dans les circonstances actuelles à précipiter une élection. Tout dépend de la session actuelle. Le programme sessionnel est encore très chargé et on peut prévoir deux mois de débat. Il y a au programme: 1o Le budget qui ne sera pas voté avant une semaine et qui ne sera adopté que par une très faible majorité; 2o le projet Petersen qui sera le sujet d'une enquête par le comité parlementaire dont les délibérations dureront certainement cinq à six semaines; 3o l'indemnisation des déposants de la banque Home; 4o un projet sur le grain; et plusieurs autres mesures importantes qui provoqueront un débat assez prolongé.

Ayant tout à faire le gouvernement laissera-t-il la session se prolonger et se décidera-t-il à la dernière minute de dissoudre les chambres en prétextant qu'il n'a pas la majorité suffisante pour administrer les affaires?"

Mais une élection cette année mettra le gouvernement en défiance et M. King peut très probablement décider, à la dernière minute, d'attendre encore un an.

De toutes façons il est certain

## L'OFFENSIVE OPPOSITIONNISTE

L'hon. M. Monty, l'hon. M. Fauteux, M. Armand Lavergne et M. John Sullivan porteront la parole dimanche soir à une grande assemblée oppositionniste qui aura lieu à la salle Sainte-Anne, à huit heures. Ce sera le premier coup de canon à Ottawa de la grande offensive oppositionniste que l'on a déclenchée le mois dernier dans la province de Québec. Les organisateurs de cette offensive ont résolu de tenir des réunions jusqu'à la veille des élections. Les électeurs d'Ottawa ne manqueront pas d'aller entendre ces orateurs qui sont entrés dans la mêlée pour batailler jusqu'au bout.

M. Sullivan est un orateur bilingue qui parle très bien le français. Il a fait de la question ouvrière une étude très sérieuse et dimanche soir il expliquera à la classe ouvrière la véritable raison du malaise actuel.

M. Armand Lavergne que des foules très nombreuses ont eu souvent l'occasion d'applaudir à Ottawa n'est certainement pas un inconnu parmi nous.

Les hon. Monty et Fauteux, les chefs oppositionnistes dans Québec sont d'éloquents orateurs que l'on a applaudis à plusieurs assemblées très nombreuses à Montréal au cours de ces dernières semaines.

L'assemblée de dimanche soir à la salle sera certainement l'une des plus importantes que l'on y aura tenues.

que le cabinet traverse une crise très grave et il est impossible de dire comment il en sortira.

### LA FEMME FORTE AMERICAINE

Une revue d'agriculture de New-York a posé cette question singulière et bien américaine: Que vaut, en bon argent, une femme pour son mari?

Une abonnée a répondu: "Dans les trente années de ma vie de mariage, j'ai servi 235,425 repas, fait 33,190 pains, 5,930 gâteaux et 7,960 pâtés. J'ai mis en conserve 1,550 chopines de fruits, élevé 7,660 poulets, baratté 5,450 livres de beurre, employé 36,461 heures à balayer à laver et à nettoyer. J'estime la valeur de mon travail à 115,455 dollars 50, et je n'en ai pas reçu un seul. Mais j'aime encore mon mari et mes enfants et n'hésiterais pas à tout recommencer pour eux."

La femme forte de l'écriture ne calculait pas de cette manière, elle visait à la vertu, non au rendement en métal. Elle n'aurait pas provoqué la question que pose la réalisatrice revue américaine.

### UN CHAPEAU POUR SA FEMME

Atlantic City, New Jersey.—Mme Clarence Brooks accusait son mari de s'être entiché et de l'avoir battue. Comme le juge Joseph Corrio lui laissait le choix de prononcer elle-même la sentence, la plaignante se rappela que les fêtes de Pâques approchaient.

"Envoyez-le en prison jusqu'à samedi matin, et qu'ensuite il m'achète un chapeau neuf pour Pâques", déclara-t-elle au juge, qui donna son approbation. Le condamné a assuré qu'il ne ferait pas appel.

### LA DEPOPULATION DU MEXIQUE

Mexico.—Les dernières données du recensement de la population mexicaine sont des plus alarmantes. Elles accusent une perte d'un million d'habitants. On ne voit d'autre remède que l'intensification de l'immigration européenne — immigration qui a fait la richesse et la grandeur de l'Argentine, de l'Uruguay et du Chili.

### DIFFERENTES MANIERES D'AIDER NOTRE JOURNAL

- 1.—En s'y abonnant ou en payant son abonnement.
- 2.—En lui procurant de nouveaux abonnés.
- 3.—En lui faisant lire.
- 4.—En lui apportant une collaboration littéraire.
- 5.—En sollicitant des annonces à son intention.
- 6.—En encourageant nos annonceurs, disant que vous avez vu leurs annonces dans notre journal.



JULIA ARTHUR  
JULIA ARTHUR  
dans  
Sainte Jeanne d'Arc  
Au théâtre Russell, les 23-24 et 25 avril.  
Billets maintenant en vente.

## LA PART DU FRANCAIS

M. A. J. Doucet, député de Kent, avait inscrit au feuilleton de la Chambre la question suivante: "Pourquoi l'introduction au rapport annuel de l'instruction publique au Canada pour 1923, publié et distribué par le Bureau des statistiques, n'a-t-il pas été traduit en français? Le gouvernement a-t-il l'intention de diminuer à l'avenir le nombre des publications officielles françaises?"

La réponse de M. Low, ministre du commerce, n'est pas très satisfaisante. Elle est à l'effet qu'il a fait traduire en français l'introduction du rapport en question et qu'il publiera une édition française de tout le rapport sous peu. Mais on se demande pourquoi M. Low a fait mettre des titres français à côté des titres anglais, au-dessus de tous les tableaux de l'édition anglaise, s'il avait l'intention de publier tout d'abord un autre rapport exclusivement français? Il est donc permis de croire que c'est l'intervention de M. Doucet, député de Kent, qui a forcé le ministre à agir et qui nous vaudra l'édition française, édition qui nous arrivera beaucoup après l'autre et perdra ainsi beaucoup de son utilité.

M. Low répond à la seconde question que ce n'est pas l'intention du gouvernement de diminuer le nombre de publications françaises.

### POUR CELLES QUI FUMENT

Chicago. — La direction de la compagnie de chemins de fer Chicago, Milwaukee et Saint-Paul Railroad, fait savoir qu'elle ajoutera dorénavant à l'Olympia Express, qui fait le service entre Chicago et Seattle, un wagon dans lequel il y aura un compartiment spécial réservé aux femmes pour fumer et bavarder à leur aise.

### TEMPERATURE

#### PRONOSTICS POUR LE MOIS D'AVRIL

Du 1er au 4, frais.  
Du 5 au 8, pluvieux.  
Du 9 au 12, chaud, clair.  
Du 13 au 16, période de vent.  
Du 17 au 26, frais.  
Du 21 au 22, basse température.  
Du 23 au 26, beau.  
Du 27 au 28, menaçant.  
Du 29 au 30, brumeux et généralement humide.

#### PHASES DE LA LUNE

P. Q. P. L.  
Avril 1er 3.12 a.m. Avril 8 10.33 p.m.  
D. Q. N. L.  
Avril 15 6.40 p.m. Avril 22 9.28 p.m.

Premier quartier le 30 à 10 hrs. 20 m. du soir.

Ne croix pas de l'hiver avoir atteint la fin  
Que la lune d'avril n'ait accompli son plein.  
En avril quand il tonne  
C'est nouvelle bonne.

### Spécialiste dans les Maladies des Pieds

Dr P. LADELPHA  
85, rue Sparks Tél. Q. 2154  
Pour les Ongles incarnés, Cors, Oignons et tous les maux de pieds.  
Bureau: 202 Union Bank Bldg. Patronné par la Royauté.

### BANK STREET TAXI

Tél. Queen 2214  
SEPT SEDANS  
125 1/2 RUE BANK  
A. GRAVEL, OTTAWA, Ont.

LA  
**Banque Provinciale**  
DU CANADA  
désire informer ses nombreux clients et amis qu'elle a réintégré ses anciens bureaux  
**au No 125 rue Rideau**

**GRANDE**  
**Assemblée Politique**  
A  
L'HOTEL-DE-VILLE  
HULL  
**Dimanche, le 19 Avril**  
A 2.30 HEURES P.M.  
Sous les auspices du  
**CLUB CARTIER-MacDONALD**

Orateurs: Hon. M. Monty, Hon. A. Fauteux, Armand Lavergne, John Sullivan et autres.  
**VENEZ EN FOULE**  
La galerie est réservée aux dames.

**EUCHRE**  
Sous les auspices de la  
**SOCIÉTÉ SAINT-JEAN-BAPTISTE**  
Au Profit des Elèves des Ecoles  
**Le 23 Avril 1925**  
**SALLE STE-ANNE**  
4 TONNES DE CHARBON  
Prix pour Dames . . . . . Une tonne de charbon  
Prix pour Hommes . . . . . Une tonne de charbon  
Prix d'entrée . . . . . \$10.00 en or  
**CHAQUE SOIR.**  
200 MAGNIFIQUES PRIX  
Admission . . . . . 25 cents

**DEMANDEZ**  
**RHUMATICIDE**  
"LE TUEUR DE RHUMATISMES"  
Le Seul Remède qui Guérit toutes les Douleurs RHUMATISMALES, Lumbago, Néphrite.  
**RHUMATICIDE**  
Détruit l'Acide Urique, fait cesser pour toujours la Sciatique, la goutte et les maux de reins—90 pastilles \$1. C.O.D. -1.15  
Envoyez votre adresse pour informations.  
**NATIVE'S OWN REMEDY CO. INC., 367 St-Denis, Montréal**

UN ROMAN COMPLET DANS CHAQUE NUMÉRO